
这两年，在履
行委员职责的平时
和全国两会期间，
除 了 提 交 相 关 提
案，为社会公众关
心的放生、文明敬
香、生态文明等热
点 话 题 建 言 献 策
外，“一带一路”、文

明互鉴、中国梦、社会主义核心价值观、佛教自身建
设、文化“走出去”等都是我调研和关注的重点。

今年两会期间，中共中央政治局常委、全国政
协主席俞正声来到友谊宾馆，与宗教界委员一起共
商国是。我在第一个发言时呼吁，在推动“一带一

路”建设中，国家应采取“分教施策”的原则，鼓
励并支持佛教文化走出国门，使其成为落实中国文
化“走出去”战略的有力支点。

从文明互鉴的角度看，历史上的丝绸之路沿线
不同文明各美其美，共生共荣。“一带一路”建设
是一次多元文化的大融通，代表了人类文明发展的
新境界。去年在中国举办的第27届世界佛教徒联谊
会大会，以及今年10月将要在中国召开的第四届世
界佛教论坛，就有“一带一路”沿线诸多国家参
与。中国不仅要为“一带一路”建设提供强大的

“经济支撑”，更应为化解“一带一路”上的各种与
宗教有关的冲突提供“价值支撑”。

让中华文化“走出去”与提升国家文化软实力
是相辅相成的。在我看来，中华优秀传统文化之所

以有助于推动“一带一路”战略，是因其有着鲜明
的五大特点：一是整体性。中国传统文化是以儒、
释、道为主干的各个民族共同创造的文化；二是包
容性。中国传统文化能够兼容并蓄各种文化；三是
长期性。中国传统文化绵延五千年以上，别的文化
很难与之相比；四是现代性。中国传统文化既有传
统的价值理念，又有给现代人提供帮助和支撑的价
值理念；五是国际性。中国传统文化不仅中国人喜
欢，许多外国人也喜欢。

作为中华优秀传统文化的重要组成部分，佛教
应在培育和践行社会主义核心价值观中发挥积极作
用。但近年来，宗教界“寺庙被承包”、“烧高价
香”、“私设功德箱”等问题日益凸显。因此，我一
直号召佛教界四众弟子当殷重修持戒、定、慧三

学，并积极倡导律、道、学三风，即谨严律风、端
正道风、兴盛学风，以树立佛教积极向上的正面形
象。在我担任方丈的北京龙泉寺，近年来积极引导
信众参与地震救灾、奉送爱心粥、捐资助学、捐建
乡村图书馆等公益慈善活动。

每个人都是中华民族伟大复兴这一中国梦的参
与者。我也有一个梦想：就是中国能有一座符合现
代学术规范的佛教大学，能让佛教信众、出家人更
加深入系统地研究佛教及佛教的传统文化。我期待
我的“个人梦”和中华民族伟大复兴的中国梦都能
早日实现！

（作者学诚法师为全国政协常委、中国佛教协
会副会长）

（本报记者 尹晓宇采访整理）
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■本报记者 尹晓宇

叶晓楠 徐 蕾

走出去！

2014年中国对外投资首次超过

了吸引外资。在今年的政府工作报

告中，又明确了加快实施“走出

去”战略的目标。经济新常态下，

中国企业如何更好地“走出去”？

2014 年，中国“超级推销员”
李克强总理将中国的高铁等装备制造

业推销到了国际市场。今年，“走出去”的行业
仍是以基础建设和装备制造业为主。政府工作报告

中明确：鼓励企业参与境外基础设施建设和产能合作，
推动铁路、电力、通信、工程机械以及汽车、飞机、电子等中

国装备走向世界，促进冶金、建材等产业对外投资。
全国人大代表、中铁隧道集团副总工程师王梦恕表示，对于

中国铁路“走出去”，必须有一个统一的主体。在国外建了铁路之
后，还有铁路装备出口和周边资源开采、土地开发、后期运营、维
修服务等业务，这些将带来巨大收益。因此，基建企业最希望能够
将基建项目本身和后期的一些高附加值业务捆绑起来。

不少企业看中“一带一路”战略带来的投资机会。
全国政协委员、中国民营经济国际合作商会会长郑跃

文表示，“一带一路”战略的实施将大大改善民营企业在
沿线国家和地区的经营环境，降低跨国经营风险，有

助于民企通过“走出去”开拓境内外两个市场，
获取更大的成长空间。而这些投资机会包

括了通路通航、基础设施建设、信
息产业等。

基建、装备唱主角基建基建、、装备唱主角装备唱主角

全国政协委员、联想集团董事
局主席杨元庆表示，中国企业未来的创新

不能仅限于本国市场，要将长远的目标放在全球，
而要实现这一目标，需要具备具有核心竞争力的产品，

而核心竞争力则来自于知识产权工作的积累。
“我们不仅要把高铁技术输出出去，还要输出包括联想集团

的电脑和服务器在内的自主创新产品，以及很多互联网企业的拥有
自主知识产权的服务和产品。我们不仅要向国外输出物理的高速公路，

还要向国外输出信息的高速公路，用我们的技术和产品来带动中国自主
创新的发展。”杨元庆表示，从联想的例子可以看出，中国企业“走出去”，可
以带动中国经济的发展，用“中国创造”、“中国制造”来赚外国人的钱。

“市场竞争的制高点就是知识产权的竞争，作为企业，要想参与国际
化竞争，就必须加大自主创新，成功占领技术的制高点。”全国政协委员、
新大陆科技集团总裁王晶表示，目前，企业在创新的同时也面临一些发展
上的困惑。比如，企业在“走出去”的过程中，会面临国外竞争对手布下的
专利陷阱，而承受前所未有的压力。由于企业应对知识产权危机的能力
有限，因此，中国企业仅凭一己之力很难同竞争对手对抗，在交锋
中也处于被动。

针对这种情形，全国人大代表、新希望集团董事长刘永
好建议，企业应该联合起来一起“走出去”。借鉴先行者

的经验可以避免一些损失，而一起“走出去”规模更
大，更容易引起当地的重视与支持，效果更好。刘

永好指出，“抱团出海”是一个可行的选项，
可以让中国的企业在海外创造更

大的价值。

““中国创造中国创造””应抱团出海应抱团出海
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11日下午，全国政协十二届三次会议在人民大会堂举行第四次全体
会议，15位政协委员就有关议题作大会发言。其中，记者又看到了一个
熟悉的身影——民建中央调研部部长蔡玲委员。

这已经是蔡玲第二次在全国政协的大会发言环节作个人发言了，同
样脱稿，同样犀利直接，同样掌声阵阵。

今天，她发言的题目是 《治理塌方式腐败 重构政治生态》。在之前
2013年的两会上，蔡玲发言的题目是《如何避免“八项规定”一阵风》。

今天，当略带乡音的蔡玲说到，“有的基层干部只办‘三件事’：一是有
利可图的事，二是自家和亲戚朋友的事，三是拿了人家好处的事。心

想歪了，经也念歪了。”台下的委员席传来了会意的笑声。
而后，她说到，“坚决拥护党中央把反腐败

斗争进行到底，坚定不移地惩治腐败，壮士断
腕、刮骨疗毒，铲除‘塌方式腐败’的土

壤，重构清正、清廉、清明的政治生
态。”铿锵有力的言辞一出，台下委员

纷纷鼓掌。
11日晚间，蔡玲接受本报记者

的独家专访，讲述了她两度在大
会发言的经历。

先说 2013年的那次大会发
言。“我记得 2012 年 12 月 4 日
中央八项规定一出台，在社
会上引起了强烈的反响，也
触 动 了 我 心 中 的 那 根 弦 。
2013 年政协委员大会发言
选题公布后，马上就开始
构 思 和 写 作 了 那 篇 避 免

‘八项规定’一阵风的稿
子。因为针对性和时效性
都很强，顺利被选为了大
会发言。”蔡玲说。

再 说 二 度 上 台 。事 实
上 ，直 到 10 日 晚 上 6 时 50
分，蔡玲才最终得到被选为

11日大会发言委员的通知。那
么，大会堂讲台那么庄严的场

合，多少会令人有些紧张，蔡玲是
怎么能做到脱稿演讲，还讲得那么

好呢？
“因为这些发言稿都是我亲手写的，

又逐字逐句反复斟酌与修改，稿子都在我脑
子里，所以才敢脱稿。”蔡玲说，“如果是硬记

下来的，肯定是不敢脱稿的。在那么严肃的场
合，万一忘了词就出大麻烦了。”
“作为一名普通政协委员，能在3年中两度走上这

个讲台，有机会面对那么多委员来建言献策，一方面，我
倍加珍惜，另一方面，也充分说明了全国政协对党风廉政
建设和向纵深推进反腐败的高度重视。”蔡玲说。

蔡玲认为，政协委员的职务，是荣誉，更是责任。
面对组织的信任和人民的重托，我们需要进行深入调
研，讲真话、讲实话、讲群众的心里话，切实履职建
言，拿出委员应有的智慧、勇气和担当。

三年两度大会发言

蔡玲委员教你
怎样成为“犀利姐”

本报记者 叶晓楠
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新华网网友“谨言慎行5540931137”：延迟退休
是大事，这种涉及全民利益的方案一定要充分论证，
循序渐进，确保方案制订的规范化、可行性。

人民日报客户端陕西省西安市网友：延迟退休是
为了解决人口老龄化的问题。但是也不要一刀切，可
以分行业进行。某些技术性强的行业可以先实行，并
适当进行补贴，而且退休年龄要循序渐进地增加。

人民日报客户端云南省昆明市网友：延迟退休能
让那些有经验、有技术的人更好地实现其人生价值。
但是，必须要协调好延迟退休与大学毕业生就业等问
题的关系。

新浪微博网友“热血沸腾AJ”：不支持！即使实施

延迟退休，也只适合少部分人。很多岗位，不到五十岁的
人就已经不适应了，更别说六十五岁了。而且一些企业效
益不好，有的人没到退休年龄就下岗了，这些人怎么办？

新华网网友“管见及处_山言良语”：不同的岗位
不能一概而论！工作强度大、时间长的岗位显然不适
合延迟退休。此外，延迟退休后，老龄员工的健康问
题也是需要企业给予特别重视的。

本期话题：延迟退休方案将在
2017年出台，你持什么态度？

用中华优秀传统文化与世界沟通

我当代表委员这两年我当代表委员这两年

图①：代表在会
议间隙讨论议案。
本报记者 史自强摄

图②：全国政协委员
徐念沙认为，工会应加强
对职工的福利保障。

本报记者 徐 烨摄

图③： 3
月 11 日 ， 记
者在十二届全
国人大三次会
议记者会上向
科技部部长万
钢提问。
金立冬摄

图④：全国政协委员、盲
人杨佳 （前左） 被引导着走上
政协第四次全体会议发言台。

新华社记者 饶爱民摄
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3 月 6 日，国资委批复同意南
北车合并，释放出了防止恶性竞争、统

一布局出海的信号。而如何在对外竞争中保持
优势，还需要国家的顶层设计。

全国政协委员、中国电建集团原董事长范集湘认为，
中国企业“走出去”总体处于中低端，呈现出无序、分散、各

自为政的状态。政府对企业“走出去”的战略是明确的，但是支持
“走出去”的措施是分散的，碎片化的，没有形成国家合力。

王梦恕告诉记者，中铁建、中铁目前已经在海外一些地区从事矿
产开采等业务，但有些后期业务非其所长。希望以后国家层面有一个
统筹考虑，能够将基建企业和国内其他企业进行捆绑，形成一个团体来
竞标，以实现利益补偿。

全国政协委员、民革中央副主席郑建邦认为，“一带一路”发展战略和企
业“走出去”的发展战略相结合，要有通盘考虑的合理布局，不要一哄而上。

核电被视为继高铁之后的又一张出海王牌。全国人大代表、中核集团董
事长孙勤表示，春节前夕，中国和阿根廷签署了在阿根廷合作建设压水堆
核电站的协议。中国自主的三代核电技术华龙一号（ACP1000）成功出口
拉丁美洲，迈出了中国核电走出去的关键一步。

“作为我国唯一具有完整自主知识产权的三代百万千瓦级核
电品牌，华龙一号安全上有优势，经济上有竞争力，可以全方位

参与国际竞争。”孙勤表示，一台百万千瓦核电机组投资
约250亿元，可以带动相关机电产品和材料出口

150亿元。核电“走出去”具有很强的牵引、
带动作用，这在经济新常态下意

义更重大。

需要国家顶层设计需要国家顶层设计


